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Мнение

В Москве прошел VII съезд политической партии 
СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

МЫ – ЧУВАШИ. И С ЭТИМ 
НИЧЕГО НЕ ПОДЕЛАЕШЬ
Кто о чем, а нищий о портках. Я же – о национальной литературе. Потому как продолжаю 
считать себя писателем. Хотя какой ты, к черту, писатель, коли твое имя давно забыто 
читателями, поскольку книг твоих не издают. Как и книг многих твоих собратьев.

2. ПОЧЕМУ НАС ХОТЯТ ЛИШИТЬ ЯЗЫКА

Съезд партии ВопроС реброМ

Члены парламентской фракции СПРАВЕД-
ЛИВОЙ РОССИИ выступили с законодатель-
ной инициативой особого порядка – им при-
шлось внести на обсуждение законопроект о 
приостановлении выплаты субсидий на при-
обретение жилья для госслужащих. Именно 
пришлось, поскольку справороссам стали из-
вестны интересные факты.

По итогам 2012 года в списке государствен-
ных гражданских служащих - получателей 
единовременной субсидии на приобретение 
жилья значится 18 человек. Общая сумма 
предоставленных в прошлом году субсидий 
составила 19 млн. 875 тыс. 286 руб. (О том, что, 
например, помощник руководителя админи-
страции главы Чувашской Республики Татьяна 
Ивановна Исаева получила 1 млн. 291 тыс. 290 
руб., мы писали в прошлом номере). В 2013 г. 
на выплаты уже потрачено 25 млн. Выделяют-
ся эти средства в соответствии с постановле-
ниями правительства республики. Воспользо-
ваться субсидией нуждающиеся в улучшении 
жилищных условий госслужащие могут один 
раз за весь период службы на условиях, опре-
деляемых Кабинетом Министров Чувашии.

Этот вид гарантий не является общеобяза-
тельным и устанавливается субъектами Рос-
сийской Федерации самостоятельно, говорит-
ся в пояснительной записке к законопроекту. 
Кроме того, средняя заработная плата госслу-
жащих намного превышает средний размер 
зарплаты по республике. Да и дефицит респу-
бликанского бюджета на 2014 и на плановый 
период 2015 и 2016 годов большой, а жилищ-
ный вопрос для многих и многих жителей Чу-
вашии представляет огромную проблему. Так 
объяснили депутаты от СПРАВЕДЛИВОЙ РОС-
СИИ свою законодательную инициативу. Если 
предложенный ими законопроект обретет ста-
тус закона, предоставление единовременной 
субсидии на приобретение жилья для госу-
дарственных служащих будет приостановлено 
на определенное время. То есть единороссам 
предлагается совершить подвиг, и ближайшее 
время покажет, способны ли они на него.

«С учетом вышеуказанных обстоятельств 
считаем необходимым до 2016 года приоста-
новить предоставление единовременной суб-
сидии на приобретение жилых помещений 
для государственных гражданских служащих. 
Принятие данного закона позволит сэконо-
мить несколько десятков миллионов рублей 
из республиканского бюджета, что немало-
важно в преддверии экономического спада и 
урезания социальных доходов», - пишут спра-
вороссы в пояснительной записке.

Обычно предлагаемые членами фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» законопроекты от-
клоняются с банальным обоснованием – нет, 
мол, в бюджете средств на ваши инициативы. 
В данном случае такое обоснование не годит-
ся: законопроект позволит сэкономить по-
рядка 50 млн. руб. Здесь нужна одна только 
политическая воля.

Щелочка для свободного 
волеизъявления

Казалось бы, какая разница, на-
род мы, чуваши, или народность? 
Ан нет. Народ предполагает суве-
ренность. В числе ее составляю-
щих - как государственность, так 
и язык нации, государственный 
язык. Вот почему в России все 
чаще и настойчивее начинают го-

ворить о губернизации регионов, 
о лишении республик статуса 
государственности. Заодно под 
шумок о развитии национальных 
языков на деле постепенно по-
нижают их статус и сужают сферу 
употребления. И правда, никто 
ведь не запрещает общаться в 
быту на чувашском. Пожалуйста, 
в своей глуши калякайте, сколь-
ко хотите. Вам в этом еще по-

могут, создадут разные кружки, 
фольклорные группы и пр. Но в 
государственные дела со своим 
языком не лезьте. И республику 
государством не называйте. И 
президента вам не надо, доста-
точно главы, как в вашей деревне.

Прискорбно, что в этом процес-
се впереди планеты всей скачут 
власти Чувашии во главе с главой 
(извините за дурацкую тавтоло-
гию) и депутатами-едроссами. 
Для полной потери суверенитета 
нам осталось только исключить 
из государственной сферы род-
ной язык. И тогда мы точно станем 
народностью. Наравне с чукчами, 
эскимосами, селькутами. 

Способны ли 
единороссы  

на подвиг?

Кому мешает чувашский язык? Кому мешают мордовский, ма-
рийский, удмуртский, коми и другие языки? И чем?

Ответ, о котором мы догадывались давно, начали прояснять 
самые высокопоставленные представители высшего чиновниче-
ства России. Своими высказываниями по случаю и без оного они 
приучают нас к мысли, что народы России – это и не народы, не 
нации вовсе, а народности. А народ – он един в лице всего населе-
ния страны.

Делегация из Чувашии с председателем СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ Сергеем Миро-
новым и председателем регионального отделения партии Анатолием Аксаковым.

Даже самые 
въедливые 
критики дали ему 
высокую оценку, 
а СПРАВЕДЛИВАЯ 
РОССИЯ была 
охарактеризована 
многими 
экспертами как 
единственная 
партия 
социалистической 
направленности. 
Немалый 
вклад в такое 
наименование 
внесло и 
региональное 
отделение 
СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в 
Чувашии.

Читайте 
материал на 2 стр.
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Председателем партии  
и руководителем ее 
думской фракции избран 
Сергей Миронов.

На партийном форуме ре-
спубликанскую организацию 
представляли несколько де-
легатов: руководитель фрак-
ции «СР» в Госсовете депутат 
Игорь Моляков, депутаты 
фракции Олег Николаев, 
Сергей Семенов, Леонид Лу-
кин, председатели районных 
отделений партии Наталия 
Аполлонова (Козловский 
район), Нина Григорьева 
(Вурнарский) и Виктор Зудин 
(Алатырский).

Съезд носил отчетно-вы-
борный характер, посколь-
ку его основными задачами 
были внесение поправок в 
Устав, избрание высших ру-
ководящих органов, отчет о 
деятельности организации 
за два с половиной года, про-
шедших под председатель-
ством Николая Левичева. 

Отныне высшим руководя-
щим органом партии между 
съездами является не Бюро, 
а Президиум Центрально-
го совета партии. Изменены 
полномочия председателя 
Совета палаты депутатов, 

а должности руководителя 
фракции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ в Госдуме и пред-
седателя партии совме-
щаются. Сделано это было 
для усиления мобильности 
действий высших органов 
организации. Изме-
нился и численный 
состав этих органов. 
Центральный совет 
сократился наполо-
вину. Уменьшилось 
число членов Прези-
диума, стал другим и 
состав Центральной 
контрольно-ревизионной ко-
миссии. Председателем пар-
тии и руководителем ее фрак-
ции в Госдуме избран Сергей 
Миронов. Николай Левичев 
теперь возглавляет Совет па-
латы депутатов.

Представители Чувашско-
го регионального отделения 
СПРАВЕДЛИВОЙ РОССИИ  
вошли во все руководящие 
органы, что говорит о при-
знании его работы эффек-
тивной. Председатель РО, де-
путат Госдумы РФ Анатолий 

Аксаков выведен из состава 
Президиума, но включен 
в Совет палаты депутатов. 
Депутат Госсовета Чувашии 
Олег Николаев стал членом 
Центральной КРК. Руководи-
тель фракции «СР» республи-

канского парламента Игорь 
Моляков остался в составе 
Центрального совета партии.

Перед съездом средства 
массовой информации боль-
ше всего интересовал во-
прос о целостности партии 
- останется ли СПРАВЕДЛИ-
ВАЯ РОССИЯ единой или же 
ее ждет раскол? Занимавший 
прессу вопрос не был безос-
новательным – все помнили 
ситуацию с отцом и сыном 
Гудковыми, Ильей Понома-
ревым. Ждала пресса, да и не 

только она, внутренних кон-
фликтов из-за якобы неудач-
ных для партии выборов на 
пост мэра Москвы. Ожидания 
оказались напрасными: рас-
кола не случилось, единство 
партии было сохранено. Од-

нако «разбор полетов» все 
же имел место быть. Но не 
будем вдаваться в глубокие 
партийные теории, для жи-
телей Чувашии они не так 
важны. Для нас важней ра-
бота регионального отделе-
ния партии, а она признана 
результативной.
Участники съезда отмеча-

ли, что СПРАВЕДЛИВАЯ РОС-
СИЯ сильна прежде всего 
своими региональными ли-
дерами, ее авторитет подкре-
пляется конкретными делами 
на местах.

 Перед делегатами съезда 
выступил Генеральный се-
кретарь Социнтерна Луис Ай-
ала, установивший контакты 
с руководством СПРАВЕДЛИ-
ВОЙ РОССИИ сразу после ее 
создания. Айала рассказал, 
что активную роль в совмест-

ных проектах играли депута-
ты Госдумы, члены фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Анатолий Аксаков и Алек-
сандр Бурков. Отметил Ген-
сек и плодотворную деятель-
ность на посту председателя 
партии Николая Левичева в 
части распространения со-
циал-демократических цен-
ностей в мире.

Съезд единодушно под-
держал избрание председа-
телем партии и руководи-
телем ее думской фракции 
Сергея Миронова. Предста-
вителей Чувашии в руководя-
щие органы избрали практи-
чески единогласно.

На съезде обсуждались 
спорные вопросы, велись го-
рячие дискуссии. Все прошло 
очень демократично, высту-
пили все желающие.

В завершение было при-
нято решение о разработке 
новой редакции программы 
партии, утверждать которую 
поручено Центральному со-
вету и Президиуму в начале 
мая будущего года.

Раскола, вопреки чаяниям 
оппонентов, не случилось

Съезд партии

В Москве прошел VII съезд политической партии СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ

Уважаемые товарищи, 
коллеги!

Прежде всего мне хо-
телось бы сказать о дис-
куссии, которая здесь воз-
никла. Мне кажется, что 
единство нашей партии 
является очень важным. 
Нам не нужны какие-либо 
тяжелые потрясения. Это 
во-первых. А во-вторых, 
я хочу охарактеризовать 
СПРАВЕДЛИВУЮ РОССИЮ 
как партию регионов. 

Если взять Чувашию, 
ее оппозиционность, то у 
нас единственная реаль-
ная оппозиционная сила 
– это региональное отде-
ление партии СПРАВЕД-
ЛИВАЯ РОССИЯ. Если брать 
персоналии, то все знают, 
что его лидер – Анатолий 
Аксаков. На сегодняш-
ний день очень важны 
конкретные дела. И сей-
час наше наиважнейшее 
дело – навести порядок в 

ситуации с капитальным 
ремонтом, работа в этом 
направлении уже идет. 

То, что придумано в 
этой части - страшный 
удар по населению. Ког-
да людям говоришь, что 
с 1 января 2014 года они 
будут получать не одну 
расчетку – от управля-
ющей компании, а две, 
у них глаза на лоб вы-
лезают. Поэтому работу 
необходимо вести уже 
сегодня. 

Наше региональное 
отделение выступило с 
инициативой – и летом в 
Приволжском федераль-
ном округе был создан 
Координационный совет 
из представителей реги-
ональных общественных 
организаций округа, за-
нимающихся пробле-
мами ЖКХ. В настоящее 
время эти организации 
тоже стараются сделать 
все, чтобы смягчить удар 
от нововведений. Мы 
призываем коллег за-
няться подобной работой 
и подготовить обращения 

в Государственную Думу, 
чтобы отложить этот 
страшный закон о капи-
тальных ремонтах хотя 
бы на год, как это сдела-
ли в Чувашии благодаря 
фракции СПРАВЕДЛИВОЙ 
РОССИИ, как это сделала 
Ярославская областная 
дума. 

Приезжайте к нам в Чу-
вашию, и вы увидите, что 
у нас тоже есть професси-
оналы. Мы занимаемся 
самыми разными про-
блемами, разрабатываем 
и вносим свой альтерна-
тивный бюджет, потому 
что профессионалы не 
только в Москве, но и на 
местах. И если наша пар-
тия это признает, тогда 
она будет жить, тогда не 
будет склок внутри пар-
тийной организации. 

Мы считаем, что у пар-
тии должен быть единый 
лидер – Сергей Михай-
лович Миронов, должен 
быть лидер и у фракции. 
Наше предложение – что-
бы Миронов возглавлял и 
партию, и фракцию.

Уважаемые товарищи!
Известный чувашский 

поэт Петр Хузангай написал 
о своем народе: мы были, 
есть и будем. К чему я это 
сказал? К тому, что СПРА-
ВЕДЛИВАЯ РОССИЯ – это 
уже живой, самовоспро-
изводящийся организм; 
уйдет Миронов, Левичев, 
Дмитриева, Аксаков, а пар-
тия будет продолжать жить 
и действовать. 

Мы – сила, а сила пред-
полагает не только воз-
можность выйти на три-
буну и произнести яркую 
обличительную речь, попи-
нать партию жуликов и во-
ров и потом говорить: как я 
их! Сила предполагает еще 
и ответственность, причем 
не только за ситуацию в 
партии, но и перед избира-
телем, ответственность за 
страну. 

Вчера говорили о том, 
что вначале мы поддержа-
ли Болотную площадь. Да, 
мы ее поддержали, пото-
му что ожидали там гнева, 
возмущения, вызванных 
результатами действий из-
бирательной комиссии и 
силовых структур во время 

выборов в Государственную 
Думу. Но когда мы поня-
ли, что Болотная площадь 
склонна к экстремизму, к 
тому, чтобы методично рас-
качивать ситуацию в стране, 
мы от этого отошли. На мой 
взгляд, вот этого понимания 
ответственности, понима-
ния своей силы нам сегодня 
не хватает. Сила заключается 
еще и в том, чтобы работать 
очень спокойно, методично 
и с нашими оппонентами. 
В «Единой России» очень 
много толковых и предан-
ных стране людей. И если 
мы с ними контактируем и 
даже выносим совместные 
законопроекты, это не оз-
начает соглашательства, это 
означает, что мы действуем 
в интересах своей страны. 
Сила, на мой взгляд, заклю-
чается как раз в том, чтобы 
было поменьше эмоций, 
поменьше стремления со-
рвать аплодисменты. В том, 
чтобы доработать важный 
документ – нашу програм-
му. У нас была прекрасная 
программа перед выбора-
ми, но сейчас она во многом 
устарела. 

Сергей Михайлович, я 

бы просил вас не кому-то 
перепоручать подготов-
ку программы, а само-
му возглавить эту работу, 
вникнуть в каждый пункт. 
Может быть, по одному, 
по два, три человека вы-
зывать депутатов, креа-
тивных людей, чтобы про-
верять, себя проверять в 
том числе. И мы, депутаты 
Госдумы – представители 
регионов, готовы в этом 
вам помогать. Я прошу не 
обижаться. Если бы меня 
не избрали в Центральный 
совет партии, в Палату де-
путатов, я бы не обиделся, 
потому что у нас есть ра-
бота, есть ответственность 
перед избирателем, кото-
рую мы должны на своих 
плечах нести. Для этого не 
обязательно быть членом 
Президиума или Палаты 
депутатов. Для этого надо 
просто быть ответствен-
ным человеком.

ГоВорят делеГаты Съезда из ЧуВашии

«Надо быть  
ответственным человеком»

Анатолий Аксаков: 
«На сегодняшний день  

очень важны  
конкретные дела»

Игорь Моляков: 
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Как, вы не знаете, кто та-
кие селькуты? О, это такой 
же древний народ, как и 
чуваши, проживает на тер-
ритории нынешней Югры 
в течение целых трех тыся-
челетий. Сам я с большим 
уважением и пиететом отно-
шусь ко всем народностям, 
но перспектива селькутов 
меня почему-то не вдохнов-
ляет.

И глава республики Ми-
хаил Игнатьев, и депутат 
Госсовета Петр Краснов, вы-
ражая мнение правящих Чу-
вашией едроссов, уверяют, 
что с исключением из Кон-
ституции ЧР слова «государ-
ство» мы ничего не теряем. 
Они-то, может, и не теряют. 
А народ лишится возможно-
сти самоопределяться. Речь 
не о выходе республики из 
федерации. Речь о сохра-
нении такой возможности 
на будущее. Кто знает, как 
повернется история России 
через 15-20-50 лет. А вдруг 
когда-нибудь придется-та-
ки воспользоваться правом 
наций на самоопределение, 
предоставленным народам 
мира ООН? История не раз 
доказывала, что такая не-
обходимость может возник-
нуть даже в процветающих 
империях. Почему же ны-
нешние правители респу-
блики лишают свой народ 
даже такой, пусть малень-
кой, щелочки для самоопре-
деления?

Литература – главный 
враг шовинистов 

В проблеме языка есть 
и другие стороны. Одна из 
них – постоянная необхо-
димость его качественного 
обновления. Язык может 
выполнять роль государ-
ственного не столько ре-
шениями правительства, 
сколько за счет соответ-
ствия все возрастающим 
требованиям общества. В 
этом процессе исключи-
тельная роль принадлежит 
национальной литературе.

Вообще, литература – ос-
нова всех искусств. Прежде 
всего, она сама является 
видом искусства, наиболее 
полно и многогранно отра-
жающим жизнь. А еще тесно 
взаимодействует с другими 
видами искусства. Не было 
бы литературы, не было бы 
театра, кино, многих жан-
ров музыки (песня, романс, 
кантата, опера) и даже зна-
чительного числа творений 
живописи и скульптуры, 
многие из которых навеяны 
произведениями писателей 
(«Утро стрелецкой казни» В. 

Сурикова, «Петр I допраши-
вает царевича Алексея» Н. 
Ге). 

Поэтому понятно, почему 
в Чувашии власть в первую 
очередь пытается опустить 
до уровня плинтуса автори-
тет писателя, всячески пре-
пятствует развитию нацио-
нальной литературы.

Вообще-то изначально 
этот процесс, кажется, взял 
старт стихийно, по воле слу-
чая. В 1993 году в предвы-
борную кампанию произо-
шел конфликт между двумя 
кандидатами в президенты 
республики. Один из них, 
председатель правления 
Союза писателей ЧР Хв. Аги-
вер, собрал своих сторон-
ников. Туда же явился дру-
гой кандидат - Н. Федоров, 
попросил слова. Но сторон-
ники писателя не захотели 
его слушать. Когда Федоров 
все же стал президентом, 
за произошедшее поплати-
лись почти все литераторы 

республики, за исключени-
ем поддержавших Николая 
Васильевича. Сразу резко 
сократился выпуск книг за 
счет государства, авторам 
перестали платить гоно-
рар, литературные журналы 
почему-то передали в руки 
журналистов, а один – ста-
рейший, «Ялав» - вообще 
закрыли. Впоследствии ока-
залось, что эти начинания 
правителя республики зву-
чат в унисон с националь-
ной политикой страны. Так, 
совершенно случайно, по 
зажиму национального са-
мосознания Чувашия опять 
оказалась впереди всех и с 
тех пор не уступает эту по-
стыдную позицию ни одной 
республике. Потому такая 
ситуация сохраняется и 
сейчас, после смены руко-
водителя, за исключением 
наличия мизерного издева-
тельского гонорара, кото-
рый в 10 раз меньше, чем в 
среднем в соседних респу-
бликах.

Между тем у молодых лю-
дей желание учить материн-
ский язык должно возникать 
не из-за школьной програм-

мы, а в связи с появлением 
чувства гордости за свой 
народ. Для этого нужна са-
мая малость: чтобы лучшие 
представители этого на-
рода создавали достойные 
произведения литературы 
и искусства, добивались ве-
сомых достижений в науке и 
экономике. Только как этого 
достичь, если писателю не 
выдают обыкновенную зар-
плату, национальную акаде-
мию наук закрыли, в эконо-
мике сплошной упадок? До 
сих пор помню горестные 
слова депутата Госдумы 
РФ Анатолия Аксакова, вы-
сказанные на презентации 
моей книги «Монумент Ре-
диски» (изданной, кстати, за 
счет его спонсорской помо-
щи). «Обидно и стыдно за то, 
что чувашская творческая 
интеллигенция влачит такое 
жалкое существование, - 
сказал он тогда. – Мириться 
с этим никак нельзя». 

                            

Неча на 
зеркало пенять

Да, нынеш-
ней власти не 
нужно, чтобы Чу-
вашия имела свою госу-
дарственность, свой госу-
дарственный язык – свой 
суверенитет. Да, нынешние 
руководители республики 
патологически отторгают 
интеллигентность. Только 
негоже обвинять ее во всех 
грехах. Власть своевольни-
чает ровно столько, сколько 
позволяем ей мы – народ. 
Ну, хотя бы его передовая 
часть, каковой считает себя 
творческая интеллигенция. 
Что касается литературы, 
чувашские писатели в плане 
ее защиты дальше кухонных 
разборок пока не сподоби-
лись. В ответственные мо-
менты каждый принимает 
страусиную позу. В оправ-
дание находят всякие чуд-
ные причины. Помню, один 
известный поэт на предло-
жение написать коллектив-
ное обращение сказал, что 
ничего не подпишет. У него 

скоро юбилей, хочет хотя 
бы к этой дате выпустить 
книжку, честно признался 
он. Юбилей прошел, книжки 
нет, а поэт, который считает 
себя народным, но не при-
знанным властью, все одно 
подписать что-либо отказы-
вается.

А чем объяснить разде-
ление литераторов на це-
лых три союза? Объективно 
– нечем. Субъективно – ам-
бициями их руководителей. 
Ну хочется кому-то быть во-
ждем – и все тут. И вот, что-
бы выглядеть солиднее, они 
набирают в свои союзы лю-
бых, кто может мало-маль-
ски строчить предложения. 
В результате в маленькой 
Чувашии «профессиональ-
ных» писателей набралось 
столько, сколько нет во мно-
гих крупных странах. Между 
тем, когда союзы обращают-
ся в правительство за под-
держкой, каждому вежливо 
ответствуют, что, дескать, 

помогли бы, да ведь тогда, 
по принципу равного под-
хода, придется что-то дать и 
другим, а столько денег про-
сто нет. Господа литвожди, 
ну объедините вы свои сою-
зы хотя бы на основе триум-
вирата! И требуйте, по при-
меру соседних республик, 
законной поддержки и твор-
ческому союзу, и книжному 
делу. Недавно на выездном 
пленуме Союза писателей 
РФ в Уфе прозвучала ин-
формация, что в Башкор-
тостане только из бюджета 
республики выделяется на 
издание национальных книг 
по 100 млн рублей в год. Не 
напоминайте, знаю, «у них 
нефть и газ». Но ведь и Чу-
вашская Республика имеет 
возможность выделять на 
поддержку литературы хотя 
бы десятую часть этой сум-
мы. Чем мы хуже мордвы и 
марийцев?

«Орлы» взлетели  
слишком высоко 

Впрочем, сомневаюсь я, 
что гипотетический объ-
единенный союз возьмет 
и встанет на защиту на-
циональной литературы и 
создающих ее писателей. 
К примеру, сегодня неглас-
но главным считается Союз 
профессиональных писа-
телей ЧР. Однако создается 
впечатление, что большин-
ство членов его правления 
под союзом подразумевают 
только самих себя. Ходатай-
ствуют о присвоении зва-
ний, наград, премий, гран-
тов в основном самим себе. 
А чем еще занимается прав-
ление – нам, рядовым пи-
сателям, просто неведомо. 
Не слышали мы, чтобы оно 
сформировало делегацию 
и направилось к главе ре-
спублики с требованиями 
улучшить ситуацию. Да, да, 
именно с требованиями, а 

не с холопскими челобит-
ными. Не видели, чтобы 
руководители СПП выска-
зывались по этому пово-
ду в печати, на различных 
форумах в стране и за ру-
бежом. Причина понятна: 
книги членов правления, 
слава богу, печатаются, 
звания, гранты, награды 
им достаются. А гонора-
ры… Да у них зарпла-
ты нормальные, так что 
обойдутся. Зато обычные 
в общем-то воробушки на 
фоне присвоенных самим 
себе званий и наград по-
чувствовали себя орлами 
и взлетели так высоко, 
что сверху им нас, рядо-
вых литераторов, и не ви-
дать. Да, страшная штука 
– конформизм, себялюби-
вого человека сожрет с 

потрохами.
О простых людях я во-

обще молчу. Что поде-
лаешь, такой мы народ 
(пока народ). Другие про 
нас говорят: чуваши - они 
терпеливые, скрути их в 
бараний рог, они все рав-
но промолчат. Увы, жизнь 
подтверждает их правоту. 
Только вот я думаю, что 
под словом «терпеливые» 
знатоки нашего характера 
вообще-то предполагают 
нечто другое, чего в адрес 
народов вслух не принято 
высказывать. А что делать? 
Такие вот мы люди. Сло-
вом, мы – чуваши, и с этим 
ничего, видимо, не поде-
лаешь. 

Так что же, займем оче-
редь за селькутами?

Николай МАКСИМОВ, 
чувашский писатель
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В каком положении оказалось сельское хозяйство России, особенно после вступления в ВТО, никому объяснять не надо. Достаточно на-
помнить, что сегодня до 60 процентов продуктов питания завозится из-за рубежа. Страна фактически потеряла продовольственную без-
опасность. Тем не менее оптимисты утверждают, что не все потеряно, что Россия, в том числе и Чувашия, способна в кратчайшие сроки 
добиться полного обеспечения населения своим продовольствием и даже стать крупным импортером сельскохозяйственной продукции.

На днях наш корреспон-
дент встретился с Н.А. 
Зайцевым - учредителем 
ООО «Аталану», что в Ка-
нашском районе. Поводом 
послужил выдвинутый им 
инвестиционный проект 
развития сельскохозяй-
ственного производства.

Конкуренция  
нам по силам

- Николай Архипович, 
давайте так: не станем 
рассуждать о ситуации в 
АПК, а будем говорить о 
возможностях выхода из 
кризиса. Так вот, думается, 
наши крестьяне не смогут 
составить конкуренцию 
иностранным фермерам 
прежде всего из-за высо-
кой себестоимости про-
дукции. В наших климати-
ческих условиях снизить 
ее до приемлемого уров-
ня не просто даже при ис-
пользовании самых пере-
довых технологий. Что 
делать?

- Считаю, одним из воз-
можных, реально возмож-
ных вариантов является 
организация сельскохозяй-
ственного производства на 
базе органического земле-
делия. По данным Швейцар-
ского исследовательского 
института органического 
сельского хозяйства Fibl, та-
кое земледелие эффектив-
нее интенсивного в среднем 
на 50 процентов. При этом 
не забудьте, продукция по-
лучается экологически чи-
стая, она на рынке реали-
зуется по более высоким 
ценам. Внедрение такого 
производства уже гарантия 
конкурентоспособности.

- Напомните, пожалуй-
ста, в чем суть органиче-
ского земледелия.

- Один из его принципов 
– исключение в сельскохо-
зяйственном производстве 
применения минеральных 
удобрений и химических ве-
ществ защиты растений. Не 
секрет, в последнее время 
на огромных площадях зна-
чительно снизилось содер-
жание органических и ми-
неральных веществ в почве. 
Между тем у нас имеются 
большие объемы органиче-
ских отходов – остатки рас-
тительности, навоз, птичий 
помет. Только на животно-
водческих предприятиях 
Чувашии ежегодно образу-
ется около миллиона тонн 
отходов. Они вполне могут 

компенсировать потери, 
причем без применения 
химических удобрений и 
препаратов. 

- Такое у нас вообще-
то уже было. Помнится, 
будучи пионерами, мы 
зимой подворно собира-
ли навоз, птичий помет, 
золу, чтобы удобрять 
колхозные поля. Только 
хозяйства тогда почему-
то не славились высоки-
ми урожаями.

- Это было примитив-
ное применение органики. 
Сегодня разработано не-
мало технологий, включая 
и биотехнологию, ее пере-
работки, особенно птичье-
го помета, в результате чего 
получаются эффективные 
экологически чистые био-
удобрения, достаточные для 
покрытия потребностей ор-
ганического земледелия.

Проверено на деле
- Николай Архипович, 

это все теория…
- Не только. В настоящее 

время внедрением элемен-
тов органического земле-
делия занимается ряд сель-
хозпредприятий Чувашии. Я, 
конечно, не имею права рас-
сказывать о делах других. Но 
в ООО «Аталану» в 2003-2010 
годах выполнены основные 
этапы органического земле-
делия, в 2011-2012 созданы 
экспериментальные мощ-
ности малой биогазовой 
установки, производящей 
биоорганические удобре-
ния путем переработки от-
ходов растениеводства и 
животноводства в анаэроб-
ном режиме. Конкретнее, за 
этот период апробированы 
пять видов органических от-
ходов и сырья – навоз КРС, 
птичий помет, картофель-
ные и зерновые отходы, кар-
тофельная ботва…

- Извините, что преры-
ваю. В газетном матери-
але мы, разумеется, не 
сможем объяснить техно-
логию такой переработки. 
Давайте вкратце расска-
жем нашим читателям о ее 
преимуществах.

- Хорошо. Прежде всего, 
с вводом биогазовой уста-
новки предприятие при вы-
ращивании сельхозкультур 
исключило применение до-
рогостоящих минеральных 
удобрений, заменив их не-
дорогими биоорганически-
ми. Напомню еще раз: они 
намного эффективнее не-
переработанной органики. 

Биоудобрения выравнива-
ют кислотно-щелочной ба-
ланс почвы, способствуют 
ее меньшему истощению. 
В отличие от минеральных 
удобрений, которые усваи-
ваются на 30-50 процентов, 
биоудобрения усваиваются 
полностью и не увеличива-
ют содержание нитратов в 
продуктах и почве. При этом 
почва в течение трех лет 
полностью очищается от пе-
стицидов и остатков мине-
ральных удобрений. Далее. 
Организация переработки 
органических отходов весь-
ма существенно влияет на 
улучшение экологической 
обстановки в округе. Такие 
факты, как отравление рек 
с е л ь с к охо з я й с тв е н н ы м и 
предприятиями, что случа-
ется нередко, могут быть 
исключены. Что еще важно, 
в процессе переработки 
получается биогаз, который 
используется для поддержа-
ния температурного режима 
биореактора и помещения, 
также возможно его преоб-
разование в другие виды 
энергии.

Есть такой план…
- Раз так, у вас, наверное, 

есть планы дальнейшего 
развития своего предпри-
ятия на основе новой тех-
нологии.

- Конечно, ООО «Аталану» 
имеет комплексный план 
инновационного развития 
на период 2013-2015 годов 
и до 2018 года. Проводимая 
нами работа вкупе с ком-
плексным планом развития 
прошла рецензию ученых 
Российской Академии сель-
скохозяйственных наук с 
положительной оценкой 
и рекомендациями по ее 
дальнейшему расширению. 
До 2018 года мы создадим 
мощности по предпродаж-

ной подготовке картофеля 
и овощей с переработкой 
их отходов и стоков на соз-
даваемой опытно-промыш-
ленной биоэнергетической 
установке. Эта установка, в 
свою очередь, будет пере-
рабатывать и другие орга-
нические отходы сельскохо-
зяйственного производства 
и предприятий перерабаты-
вающей отрасли. В резуль-
тате мы получим в год 3500 
тонн ценнейших биоорга-
нических удобрений, 200 
тысяч кубометров биогаза 
с последующим преобразо-
ванием его в другие виды 
энергии. Получаемая тепло-
вая и электрическая энер-
гия полностью обеспечит в 
автономном режиме про-
изводственно-социальные 
нужды ООО «Аталану». С ре-
ализацией этого плана будет 
создана модель устойчиво 
функционирующего сель-
скохозяйственного пред-
приятия в замкнутом цикле 
производства с минималь-
ной зависимостью от внеш-
них факторов.

- Можно представить, 
как стал бы развиваться 
агропромышленный ком-
плекс республики с рас-
пространением вашего 
опыта по всей Чувашии. 
Хотя вам вряд ли интерес-
но плодить конкурентов…

- Вот этой боязни у меня 
как раз и нет. Знаете, ведь 
здоровая конкуренция соз-
дает хорошие стимулы для 
работы. В целях широкого 
внедрения начатого нами 
дела после принятия в про-
шлом году правительством 
страны «Программы раз-
вития биотехнологий в Рос-
сийской Федерации до 2020 
года» в Чувашской Респу-
блике по инициативе ООО 
«Аталану» был разработан 
соответствующий бизнес-
план инвестиционного про-

екта. Называется он «Пе-
реработка органических 
отходов сельскохозяй-
ственного производства 
в различных категориях 
хозяйств Чувашской Ре-
спублики в 2013-2020 гг.». 
Планом предусматрива-
ется создание широкой 
сети биогазовых установок 
по переработке отходов 
сельскохозяйс твенного 
производства в анаэроб-
ных условиях - биогазовая 
технология - с получением 
экологически чистых био-
удобрений и биотоплива.

- Любопытно. Вот тут 
хотелось бы некоторых 
подробностей.

- Для успешной реализа-
ции проекта необходима 
большая подготовительная 
работа, которую предусма-
тривается проводить в три 
этапа в виде пилотных инно-
вационных проектов на базе 
ООО «Аталану» или на дру-
гих действующих и вновь 
создаваемых предприятиях. 
При этом на каждом этапе 
решаются свои задачи.

На первом этапе – 2013-
2015 годы - создаются про-
изводственные мощности 
для запуска модульных ма-
лых биогазовых установок, 
а также устройств для вне-
сения жидких биоудобре-
ний в почву. В результате 
налаживается производство 
био удобрений и биогаза в 
малых и средних хозяйствах  
- до 150 га, - которые в на-
чальный период будут ис-
пользоваться для собствен-
ных нужд.

Второй этап – 2015-2016 
- предполагает строитель-
ство экспериментальной 
биоэнергетической установ-
ки объемом переработки 5 
тонн в сутки различных ви-
дов органических отходов с 
получением биогаза и био-
удобрений. Одновременно 
отрабатывается технология 
переработки с последую-
щим выпуском модульных 
промышленных установок 
и их тиражирование на 
средних и крупных сель-
скохозяйственных предпри-
ятиях в автономном режиме 
тепло-энергообеспечения. 
При этом в летнее время 
возможно использование 
биогаза в качестве топлива 
для двигателей внутренне-
го сгорания автомобилей и 
тракторов. Таким образом, 
создается необходимая база 
для массового внедрения 
биотехнологии на крупных 
сельхозпредприятиях и на 

Наша справка
Николай Архипович Зайцев родился 30 мар-

та 1942 г. в дер. Тюмерево Янтиковского района. 
Окончил Поволжский лесотехнический инсти-
тут (Йошкар-Ола). После службы в Советской 
Армии работал на инженерских должностях ка-
нашских предприятий, директором Канашского 
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86 гг. – главный специалист-советник управления министер-
ства строительства в Республике Куба. По возвращении на 
родину избран вторым, затем первым секретарем Канашского 
горкома КПСС. С ноября 1989 по февраль 1992 – Председатель 
Совета Министров ЧАССР, затем по январь 1994 – постоянный 
представитель Президента РФ в Чувашии, до декабря 1994 г. – 
руководитель администрации Президента ЧР.
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В начале ноября на ул. 
О. Кошевого вскрыли 
теплотрассу. Жильцы 
выяснили, что будут 
менять трубы. Рабо-
чие сообщили: замена 
труб – плановая. Дело 
хорошее, однако жиль-
цы опасались: не дай 
бог, резко похолодает. 
Бог не дал – все прошло 
нормально, но вопро-
сы есть. Почему в авгу-
сте-сентябре высокие 
чиновники лихо от-
читались о почти сто-
процентной готовности 
объектов к отопитель-
ному сезону? Несколько 
процентов отводились 
на работы, которые из 
принципа надо прове-
сти в сложный погод-
ный период? Даже не 
в сентябре-октябре, а 
в ноябре. Может быть, 
труб не было, а теперь 
они резко появились?

предприятиях отрасли, пе-
рерабатывающей сельхоз-
продукты.

Третий этап – 2016-2018 
- завершается созданием 
мощностей по переработке 
картофеля, овощей и дру-
гой сельскохозяйственной 
продукции с использова-
нием отходов и стоков в 
биореакторах любой мощ-
ности. Получаемые путем 
биотехнологической пере-
работки органических отхо-
дов биогаз и биоудобрения 
становятся продуктами для 
дальнейшего применения. 
Каждый из них при после-
дующей доработке обретает 
свое полезное назначение. 
Биоорганическое удобре-
ние полностью обеспечит 
потребности органического 
земледелия, а также най-
дет применение в животно-
водстве и биотехнологии. 
Биогаз, являясь ценным 
энергетическим продуктом, 
применяется для тепло-
энергообеспечения сель-
скохозяйственного произ-
водства, а также в качестве 
топлива для автомобилей и 
тракторов. Итак, третий этап 
формирует условия внедре-
ния биотехнологии в пере-
рабатывающие отрасли с 
организацией работы пред-
приятий в замкнутом техно-
логическом цикле.

В итоге появляются ре-
альные предпосылки для 
организации работы сель-
скохозяйственных и перера-
батывающих предприятий 
на принципах устойчивого 
развития с использованием 
технологий замкнутого типа 
и получением экологически 
чистой конкурентоспособ-
ной продукции.

Наше общее дело
- Думается, для полного 

претворения вашего про-
екта в жизнь требуется не-
мало средств.

- Общая сметная стои-
мость наших пилотных ин-
новационных проектов – 40 
миллионов рублей. Полови-
на этой суммы необходима 
для осуществления первого 
этапа, по 10 миллионов – на 
второй и третий этапы. Но 
собственными силами мы 
такие расходы пока не оси-
лим. Ищем инвесторов для 
реализации первого этапа 
проекта, второй и третий 
этапы намерены инвестиро-
вать за счет прибыли от его 
внедрения.

Сумма инвестиций, тре-
бующихся для организации 
биотехнологической пере-
работки органических от-
ходов в объемах, опреде-
ляемых Государственной 

программой ЧР «Развитие 
сельского хозяйства и регу-
лирование рынка сельско-
хозяйственной продукции, 
сырья и продовольствия 
Чувашской Республики на 
2013-2020 годы», по всем ис-
точникам финансирования 
составляет 2180 миллионов 
рублей на 7 лет. Среднегодо-
вой объем инвестиций – 300 
миллионов, то есть по 100 
миллионов из федерального 
и регионального бюджетов 
и 100 миллионов рублей – 
внебюджетные источники. 
Вообще-то в масштабах ре-
спублики сумма небольшая. 

- На первый взгляд, пер-
спективы вашего проекта 
очевидны. А касается он 
всего агропромышленно-
го комплекса Чувашии. 
Как отнеслось к вашему 
почину Министерство 
сельского хозяйства ре-
спублики?

- Минсельхоз Чувашии 
поддерживает нашу иници-
ативу и проводимую работу, 
оказывает возможную по-
мощь в подготовке бизнес-
планов, проектных пред-
ложений, в организации 
встреч и конференций. Пока 
сложно решаются вопросы 
финансовой поддержки то-
варопроизводителей, жела-
ющих заниматься биотехно-
логической переработкой 
отходов сельхозпроизвод-
ства, и предприятий пере-
рабатывающей отрасли. Но 
не все так плохо. К послед-
ним нашим обращениям с 
пониманием отнеслись в 
Минсельхозе РФ, Чувашской 
Республики, в профильном 
комитете Совета Федерации 
РФ. А на днях с вопросами 
о решении накопившихся 
проблем я обратился к депу-
тату Государственной Думы 
РФ от Чувашии Анатолию 
Аксакову. Как человек, тон-
ко разбирающийся в эконо-
мике, Анатолий Геннадьевич 
тут же оценил нашу инициа-
тиву. Он помогает нам в по-
иске инвесторов в Чувашии 
и за ее пределами как в бан-
ковской среде, так и среди 
частных инвесторов. Появ-
ляются первые результаты. 
Так что, уверен, сдвиги бу-
дут. Только жаль, что запаз-
дываем. Ясно же, для росси-
ян дороже своего хлеба нет 
ничего. Когда он экологиче-
ски чистый, он и вкуснее, и 
полезнее. А главное – обе-
спечивает нашу продоволь-
ственную независимость.

- Николай Архипович, 
спасибо за интервью. Ре-
дакция желает вам осу-
ществления проекта.

- Спасибо.
Беседовал  

Николай МАКСИМОВ

дороже всего

Ну да ладно, спасибо ра-
бочим «Теплосети», быстро 
и аккуратно сделавшим свое 
дело. Говорят, предприятие, 
доставшееся «Коммуналь-
ным технологиям» почти «за 
так», переживает не лучшие 
времена. Говорят, на днях там 
даже электричество за долги 
отключали, работало толь-
ко аварийное освещение. А 
рабочие там – советской за-
калки, и не такое видели, и к 
технике своей привыкли за 
долгие-долгие годы. Маши-
ны, задействованные на ра-
ботах, проверены временем 
– советские еще. Рабочие 
считают, что такие предпри-
ятия, как тепловые и элек-
трические сети, должны быть 
в руках города. Про зарплату 
сказали так: она у нас хоро-
шая, но маленькая. Но, как 
известно, наши трудоустро-
енные граждане права ка-
чать не решаются – боятся 
остаться без работы. Многие 

руководители, не стесняясь, 
заявляют им примерно так: 
нечего нас пугать, права ка-
чать будете – мы вам быстро 
замену найдем, тех же узбе-
ков-таджиков наберем, они 
и на меньшую зарплату со-
гласятся.

А об убыточности пред-
приятий теплоэнергетики 
говорили недавно на парла-
ментских слушаниях по теме 
«Проблемы неплатежей и 
задолженности в ЖКХ: пути 
решения (законодатель-
ные аспекты)», прошедших 
в Госдуме при Комитете 
по жилищной политике и 
жилищно-коммунальному 
хозяйству под председа-
тельством Галины Хован-
ской. На них ездили члены 
парламентской фракции 
«СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ» 
Олег Николаев и Владимир 
Михайлов. Вернувшись, они 
рассказали впечатляющие 
новости: сумма общей за-

долженности по жилищ-
но-коммунальной сфере 
в стране – более 290 млрд 
рублей. Почти половина это-
го долга приходится на пред-
приятия теплоэнергетики, 
большинство из которых - 
убыточные. Задолженность 
населения составляет 30 
млрд рублей.

На слушаниях обсудили за-
конодательные инициативы, 
которые необходимо реали-
зовать в ближайшее время 
для укрепления платежной 
дисциплины потребителей 
энергоресурсов, а также для 
регулирования взаимоотно-
шений между государством, 
ресурсоснабжающими орга-
низациями и населением.

Отдельно поговорили об 
ужесточении ответствен-
ности для неплательщиков. 
Дело в том, что пени и штра-
фы в системе ЖКХ сейчас 
ниже, чем процентные ставки 
банков по кредитам.

В Чувашии четыре управляющие ком-
пании подозревают в хищении 54 млн ру-
блей. В отношении их руководителей воз-
буждены уголовные дела по статье 201 УК 
РФ «Злоупотребление полномочиями». А 
вот организации, которыми руководят «ге-
рои»: ООО «Управляющая компания «Жи-
лищник», ООО «Жилкомсервис», ООО «УК 
«Деон» и МУП «Коммунальный комплекс».

Предварительные проверки показали, что 
руководители упомянутых УК использовали 
собранные с граждан средства не по назна-
чению. Такие действия стали уже традицией, 
именно поэтому долги перед ресурсниками 
активно растут. Ущерб, возникший в связи с 
верностью традициям, составил десятки мил-
лионов рублей: «Жилищник» - более 22 млн 
руб., «Жилкомсервис» - около 25 миллионов, 
«Коммунальный комплекс» - около 2 милли-

онов, УК «Деон» - более 5 миллионов рублей.
Ведется предварительное расследование.

(По информации Следственного управле-
ния МВД по Чувашской Республике)

Кстати
ООО «Управляющая компания «Жилищ-

ник» - с 16.01.2013 находится в стадии ликви-
дации.

МУП «Коммунальный комплекс» - с 
01.02.2012 находится в стадии ликвидации.

УК «Деон» - 16.04.2013 резко сменился 
учредитель и руководитель.

Грабеж

Действия УК 
попали под УК

Ноябрь.  
Самое время  

менять 
теплотрассу

Рисунок Ю. Ксенофонтова.
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Чувашия – 
на 70 месте

общеСтВо

зарплата

политика

Как известно, 4 ноября 
названо Днем народного 
единства. Однако, пожа-
луй, нет в стране праздни-
ка, разъединяющего людей 
так, как этот.

Капитан - 
новый,  
курс - 
прежний

Растет государственный долг
ФинанСы

В Чебоксарах эту дату отме-
чал всяк по-своему. Православ-
ные христиане Чебоксарско-
Чувашской епархии провели 
крестный ход, посвященный 
Дню единства и Казанской ико-
ны Божией Матери. По данным 
МВД, участников насчитыва-
лось около тысячи человек.

А сторонники традиционной 
чувашской веры «Турё» собра-
лись на своем священном ме-
сте, что на окраине Чебоксар, и 
устроили чюкь: читали молит-

вы, водили хоровод, угощались 
традиционными шюрбе (ба-
раний суп из мяса и внутрен-
ностей), чыгытом (домашний 
сырок) и домашним пивом. 
Свое моление они посвятили 
777-летию (7 – для чувашей 
особо значимая цифра) паде-
ния Волжской Булгарии под 
натиском монгольских войск. В 
молении участвовало несколь-
ко десятков человек.

По-своему отметили 4 но-
ября участники «Русского 
марша» в Чебоксарах. Под 
бой барабана они прошли от 
сквера Чапаева до Красной 
площади, скандируя лозунги 

«Русские – вперед!», «Свободу 
политзаключенным!», «Когда 
мы едины – мы непобедимы», 
а вся колонна шествовала под 
известным транспарантом на-
цистов «Национал-социализм 
– это порядок». Участников 
марша сопровождали пешие 
полицейские, машина опера-
тивного слежения, автозак, не-
сколько патрульных автомоби-
лей. То ли горожан охраняли от 
марширующих, то ли марширу-
ющих от горожан… Всего в ко-
лонне насчитывалось 150-200 
человек. 

В отличие от прошлого года, 
на этот раз среди участников 

«Русского марша» не было за-
мечено представителей оппо-
зиционных партий. Они вообще 
не отмечали 4 ноября. Кроме 
небольшого числа жиринов-
цев, которые провели митинг 
на скорую руку. 

А как праздновали государ-
ственный праздник государ-
ственные органы власти? Об 
этом на момент подготовки ма-
териала информации не было.

Фото ИА REGNUM 

III съезд Чувашского Националь-
но Конгресса избрал нового прези-
дента. Им стал известный бизнес-
мен Николай Угаслов.

Подготовка к съезду сопровожда-
лась многочисленными скандалами. 
Они были вызваны тем, что власть и 
руководство ЧНК пытались не допу-
стить к участию в форуме наиболее ра-
дикальных активистов национального 
движения, которые, между прочим, в 
основном и являлись создателями Кон-
гресса. Для этого организаторы съезда 
придумали такую систему выдвижения 
делегатов, при которой радикальные 
активисты остались в стороне. Недо-
вольные игнорированием, последние 
дважды организовывали собрания, на-
правили делегацию в Минкультуры для 
обсуждения сложившейся ситуации. В 
итоге кое-кто из прежних активистов на 
съезд все-таки попал. Но не более того. 
Повлиять на ход событий они уже не 
могли. Президентом избран подобран-
ный властью кандидат Николай Угаслов.

Николай Федорович - руководитель 
строительной компании «ТУС» (ЗАО), 
известен как меценат. В частности, ста-
рается увековечить память известных 
чувашей-земляков (сам он – уроженец 
Татарстана). Однако аналитики считают, 
что новый президент ЧНК будет про-
водить прежний курс - устраивающий 
власть. Суть его в том, что Конгресс не 
должен лезть в государственные дела, 
не должен шуметь по поводу националь-
ного самосознания, развития чувашской 
культуры, литературы и искусства и пр., 
а тихо-мирно работать в качестве отде-
ла фольклора филармонии. И неважно, 
что по этому поводу думает сам Угаслов. 
Он – депутат Госсовета ЧР (кстати, самый 
богатый из них) от партии «Единая Рос-
сия», как строитель во многом зависит 
от государственных заказов, потому бу-
дет делать то, что от него потребуют. При 
этом руководить ЧНК он, скорее всего, 
станет в качестве свадебного генерала, 
а реально вершить дела по-прежнему 
будет заместитель – певец Валерий Кле-
ментьев, который являлся таковым и 
при прежнем президенте.

Впрочем, поживем – увидим.

В последнее время ор-
ганы власти республики 
показывают резкий, почти 
ежемесячный рост сред-
ней зарплаты. Если верить 
им, она у нас приблизилась 
уже к 19 тысячам рублей.

Однако ситуация несколько 
иная с точки зрения медианно-
сти. Недавно положение дел с 
медианной зарплатой опубли-
ковало агентство РИА Рейтинг. В 
его таблице Чувашия со средней 
зарплатой 14,9 тыс. рублей в 
месяц оказалась на семидеся-
том месте. Кстати, в РФ в целом 
этот показатель составляет 21,3 
тыс. рублей. В ПФО среди 14 
регионов Чувашия оказалась 
на третьем месте сзади. Чуть 
меньше, чем в нашей респу-
блике, средняя зарплата в Мор-
довии и Марий Эл.

Интересна статистика не-
равенства зарплат. Так, в Чу-
вашии 20,6 процента работа-
ющих жителей республики не 
получают в месяц и девяти 
тысяч рублей. В то же время у 
0,8 процента работников этот 
показатель превышает 75 ты-
сяч. Для сравнения: в Москве 
менее девяти тысяч зарабаты-
вают 1,9 процента, а более 75 
тысяч – 17,4 процента работ-
ников.

Об этом на одном из по-
следних заседаний пра-
вительства заявила и. о. 
министра финансов Фари-
да Муратова. При этом она 
уточнила, что ниже плани-
рованного поступает налог 
на прибыль организаций и 
НДФЛ, несколько выше про-

гнозных – доходы от налога 
на имущество организаций и 
транспортного налога.

По итогам 9 месяцев кон-
солидированный бюджет 
ЧР по доходам исполнен с 
ростом к соответствующему 
периоду 2012 года на 5,9 про-
цента и составил 31,5 млрд 
рублей (74,3% к плану). В том 
числе собственные доходы 
составили около 20 млрд ру-
блей.

Расходы консолидирован-

ного бюджета выросли на 2,9 
процента, составив 29 млрд 
рублей (61,1% к плану). Та-
ким образом, за этот период 
бюджет исполнен с профици-
том 2,52 млрд рублей.

То, что налогов от прибыли 
и на физических лиц посту-
пает меньше, конечно же, 
плохой симптом. Это значит, 
что рентабельность произ-
водства постепенно снижает-
ся, соответственно, зарплата 
тоже растет медленнее, чем 

хотелось бы.
Фарида Муратова сообщи-

ла также и другую тревожную 
весть. Если в прошлом году 
общий объем заимствований 
составил 2,9 млрд рублей, то 
в этом году ожидается при-
влечение до 3,5 млрд. В на-
стоящее время государствен-
ный долг ЧР составляет 7,5 
млрд рублей. По прогнозам, 
к концу года он вырастет до 
11,14 миллиарда (55% к соб-
ственным доходам).

общепит

М и н и с те р с т в о м 
образования ЧР 
вот уже третий год 
реализуется респу-
бликанская под-
программа по со-
вершенствованию 
школьного пита-
ния.

В школьных столовых 
устанавливается совре-
менное оборудование. 
Одновременно на 14 пло-
щадках проводятся 72-ча-
совые курсы по обучению 
поваров работы на нем. 
Одна из таких площадок 
расположена на базе СОШ 
№ 3 г. Канаша. О ее работе 
подробно рассказала го-
родская газета «Канаш».

Здесь курсы повышения 
квалификации работни-
ков школьных столовых 
проводят преподаватели 
Чебоксарского технику-

ма питания и коммерции, 
специалисты Роспотреб-
надзора. Недавно такие 
курсы прошли школьные 
повара Канаша, Канашско-
го, Ибресинского, Янтиков-
ского районов. «Сегодня 
многие школы получают 
современное технологи-
ческое оборудование для 
столовых, позволяющее 
максимально сохранить 
питательные свойства 
приготовляемой пищи, 
значительно разнообра-
зить меню, - рассказала 
корреспонденту директор 

техникума Елена Ти-
мофеева. – Так, для 
приготовления всех 
блюд, кроме супов 
и жарки во фритю-
ре, используется 
пароконвек томат. 
Это совершенно но-
вое оборудование 
позволяет приго-

товить пищу на пару, жа-
рить готовящийся продукт 
за счет горячего воздуха и 
без масла. При этом выход 
мясных блюд составляет 95 
процентов».

Здоровая пища важ-
на для человека в любом 
возрасте, поэтому надо 
научиться ее готовить не 
только дома, но и в сфере 
общественного питания.

Кстати, где готовят ка-
дры для общепита? Оказы-
вается, названный выше 
техникум – единственное 
такого рода учебное заве-
дение в республике. Здесь 
после 9 и 11 классов можно 
выучиться на повара, про-
давца, контролера-касси-
ра, товароведа, менедже-
ра, стать специалистом по 
технологии продукции об-
щественного питания, ор-
ганизации обслуживания 
общественного питания.

У каждого свой праздник

В республике по ито-
гам 9 месяцев недобор 
собственных доходов по 
сравнению с прогнозны-
ми расчетами составит 
около 400 млн рублей.

Качественное питание 
– залог здоровья
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панорама

Темпы роста 
- выше 
среднероссийских

Цены

Коротко

Инфляция в Чувашии в сентябре по отно-
шению к декабрю 2012 года составила 5 про-
центов, что выше уровня в целом по стране 
(4,7%).
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Во всем виновата погода

Расстояниям вопреки

Село

дружба

В январе-сентябре в Чувашии производство мяса сократи-
лось на 6,7, молока – на 8 процентов.

Своего рода вечер дружбы между чувашским и украинским 
народами состоялся в культурно-досуговом центре в Моргау-
шах.

Почему так? В этом 
недавно пытались разо-
браться на правитель-
ственной планерке. 
Вывод оказался привыч-
ным: у нас, по сравнению 
с другими регионами, все 
благополучно.

В реальности это «бла-
гополучно» выглядит так. 
С января по сентябрь в 
республике цены на про-
довольственные товары 
выросли (это – по офици-
альным данным) на 4,3 
(в РФ – 4,4), на непродо-
вольственные товары – 
на 3,2 (в РФ – 3,3), на ус-
луги – на 9,6 (в РФ – 7,3) 
процента. Значительно 
повлиял на удорожание 
продуктов рост цен на 
алкогольные напитки – 
13,6 (в РФ – 12,9), сахар 
– 13,2 (в РФ – 9,7), хлеб 
и хлебобулочные из-
делия – 8,7 (в РФ – 7,1), 
молоко и молочную про-
дукцию – 6,3 (в РФ – 7,3), 
рыбопродукты – на 5,4 (в 
РФ – 4,4) процента. А вот 
на яйца, картофель и мя-
сопродукты, если верить 
официальным данным, 
цены даже несколько 
снизились.

Среди непродоволь-
ственных товаров боль-
ше всего выросли цены 
на табачные изделия, 

медицинские товары, не-
фтепродукты, трикотаж, 
одежду.

Как отмечает Мин-
экономразвития, по ус-
лугам значительный рост 
цен отмечен в медицине 
– 27,1 (в РФ – 6,7), на 
пассажирском автотран-
спорте – 16,5 (в РФ – 8,6), 
в туризме – 12,4 (в РФ 
– 11,4), ЖКХ – 9,1 (в РФ 
– 9,1) процента. Однако 
члены правительства 
ничего особенного в этом 
не видят. Так, глава Мин-
здравсоцразвития Алла 
Самойлова на брифинге 
традиционно заявила, 
что во многих регионах 
цены на медицинские 
услуги еще выше, чем 
как бы оправдала резкий 
скачок цен в своей от-
расли. Удобная позиция: 
в нашей огромной стра-
не всегда можно найти 
регион, где цены выше, 
чем в Чувашии. Только 
вот при этом министры 
почему-то не сравнивают 
зарплаты тех регионов, 
на которые ссылаются.

P.S. Тем временем 
Чувашстат опубликовал 
данные о ценах в октя-
бре. Продовольственные 
товары стали дороже на 
0,9, непродовольствен-
ные – на 0,3 процента.

Об этом сказано в докладе 
Мин экономразвития республики 
по итогам социально-экономиче-
ского развития региона за девять 
месяцев.

Тенденция сокращения про-
изводства этих видов продуктов 
наметилась еще весной. О ее 
причинах (низкие закупочные 
цены, постоянное удорожание 
кормов, топлива, энергоносите-
лей, отсутствие кооперации и т. 
д.) наша газета уже рассказыва-
ла. К сожалению, за это время 
правительство так и не сумело 
принять существенных мер для 
преломления негативной тен-
денции. Тревожит то, что даже 
в преуспевавшей в последние 

годы отрасли птицеводства дела 
пошли хуже. Так, производство 
мяса птицы за этот период сокра-
тилось на 15,6 процента (до 19,7 
тыс. тонн). Яиц в хозяйствах всех 
категорий получено 261,1 млн 
штук, что меньше, чем в соответ-
ствующий период прошлого года, 
на 3,2 процента.

Вообще же, по данным Мин-
экономразвития, за 9 месяцев 
текущего года в сравнении с ана-
логичным периодом прошлого 
года производство продукции 
сельского хозяйства в республике 
составило всего лишь 87,5 про-
цента. Создавшуюся ситуацию 
власти объясняют неблагоприят-
ными погодными условиями.

Со сцены допоздна звучали 
украинские, чувашские, русские 
песни. Исполняли их гости из те-
перь уже неблизкой Украины.

Встреча эта состоялась дале-
ко не случайно. Как известно, в 
городе Остер Черниговской об-
ласти похоронен классик чуваш-
ской советской поэзии Михаил 
Сеспель. В последние годы кое-
кто распространял слухи, что по-
сле отделения от СССР украинцы 
стали плохо относиться к памяти 
чувашского поэта, будто бы там 
не ухаживают за его могилой 
и не следят за памятником. И 
вот по инициативе Канашского 
землячества и фонда им. Сеспе-
ля в Остере недавно побывала 
делегация из Чувашии. Слухи 
оказались напрасными. Гостей 
– земляков Михаила Сеспеля 
хозяева встретили радушно. Что 
касается памятника, то на ме-
сте старого, невзрачного теперь 

установили новый, более полно 
отражающий образ пламенного 
поэта-трибуна.

А недавно в Чувашию с от-
ветным визитом приехали гости 
с Украины. В составе делегации, 
кстати, были и председатель об-
щества украинских чувашей На-
дежда Лисова, поэт, композитор 
и певец Юрий Половецкий и др. 
Потому и звучали со сцены самые 
разные песни.

Глава администрации района 
Ростислав Тимофеев горячо по-
благодарил гостей, а также дирек-
тора фонда им. Сеспеля народного 
поэта Чувашии Валери Тургая, 
председателя землячества «Ка-
нашсем» писателя Анатолия Кибе-
ча, экс-министра торговли респу-
блики Юрия Алексеева, которые 
по своей инициативе возобновили 
связи с теми, кто искренне счита-
ет нашего поэта Михаила Сеспеля 
своим.

Чувашское книжное изда-
тельство выпустило в свет в пе-
реводе на русский исторический 
роман Кузьмы Турхана «Свияга 
впадает в Волгу» (С.ве Атёла 
юхса к.рет).

Роман этот – одна из жемчужин 
чувашской литературы. За его соз-
дание Кузьма Турхан (08.10.1915 – 
29.05.1988) в 1976 году был удостоен 
Государственной премии Чувашской 
АССР им. К.В. Иванова.

Как пишут литературоведы, сли-
яние двух рек знаменует в произ-
ведении обретение русским и чу-
вашским народами исторического 
единства и общности судьбы. Эпи-
ческий роман Кузьмы Турхана вос-
крешает события середины 16 века, 
когда, как утверждают историки со-
ветского периода, чувашский народ 
изъявил желание добровольно вой-
ти в состав Русского государства. По-
тому произведение дает широкую 
панораму народной жизни времен 
царствования Ивана Грозного. При 
этом, будучи уроженцем д. Под-
лесные Чурачики Комсомольского 
района, автор многое почерпнул из 
жизни местных чувашей.

Отдельно следует отметить, что 
роман с чувашского перевел, как 
многие считают, лучший на сегодня 
переводчик Аристарх Дмитриев.

Целый словарь в телефоне 
создал ученик Чебоксарско-

го лицея № 2 Владислав Скуратов. 
Об этом рассказала ГТРК «Чува-
шия». Как оказалось, виртуальный 
чувашско-русский словарь очень 
нужен школьникам. Скачать его 
можно в официальном интернет-
магазине приложений. Он досту-
пен для владельцев телефонов с 
операционной системой «Андро-
ид». Кстати, для удобства пользо-
вания словарем в клавиатуре до-
бавлены чувашские буквы.

Звание заслуженного работ-
ника сельского хозяйства 

Чувашской Республики присвоено 
трактористу крестьянского (фер-
мерского) хозяйства «Г.Н. Яму-
ков» Урмарского района.

В пос. Кугеси на индивиду-
альное отопление переве-

дены несколько многоквартир-
ных домов, расположенных на ул. 
Мелиораторов, Новой Конститу-
ции, 50 лет СССР. По словам главы 
Кугесьского сельского поселения 
Андрея Михайлова, так местная 
власть решает проблему в не-
которых микрорайонах поселка. 
Правда, жителям приходится 
брать на себя значительную часть 

расходов. Однако они, по опыту, 
оправдаются за несколько лет. 

Мужик обвинил свою быв-
шую жену… в изнасило-

вании. Но в ходе проверочных ме-
роприятий было установлено, что 
ничего подобного не произошло. 
Ложный донос, скорее всего, был 
сделан из мести: ранее женщина 
обратилась в полицию по факту на-
несения побоев бывшим супругом, 
сказал ст. помощник руководите-
ля СКР по ЧР Олег Дмитриев кор-
респонденту ИА REGNUM. Теперь 
мужчине придется ответить за за-
ведомо ложный донос.

В СМИ нередко язвят по поводу малограмот-
ности руководителей республики М.В. Игнатье-
ва и Ю.А. Попова. Но ведь они будто бы имеют 
высшее образование, а глава так вообще закон-
чил несколько вузов и даже защитил кандидат-
скую диссертацию. Правда ли это?

В. Богун, Чебоксары.

Действительно, председатель Госсовета ЧР Юрий 
Попов в 2008 году окончил Чувашскую сельскохозяй-
ственную академию по специальности «Экономика и 
управление на предприятии АПК». Судя по возрасту 
(ему тогда было 47 лет) – заочно.

Больших успехов в образовании достиг глава ре-
спублики Михаил Игнатьев. В 1990 году он окончил 
Чувашский сельскохозяйственный институт по специ-
альности «агрономия», в 1997 – Чебоксарский филиал 
Московского университета потребительской коопера-
ции («юриспруденция»), в 1999 году – Волго-Вятскую 
академию государственной службы (г. Н. Новгород) 
(«государственное и муниципальное управление»). 
В 2009 году защитил кандидатскую диссертацию по 
теме «Влияние удобрений на агрохимические по-
казатели плодородия почв Чувашской Республики». 
Защита состоялась в Саратовском государственном 
аграрном университете им. Н.И. Вавилова.

Этот роман 
всегда будет 

интересен

ноВая книГа

О диссертации 
Игнатьева

ВопроС – отВет
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СПАСИТЕ ЖИЗНЬ!

Успех команды Игнатьева

Димочка Григорьев, 22 марта 2013 г.р., г. Чебоксары.
У малыша редкое генетическое заболевание -  

остеопетроз (мраморная болезнь). 
При этом заболевании улотняется  костная ткань, костный мозг 

перестает функционировать, детки теряют зрение, слух и умира-
ют в страшных муках в раннем возрасте... Опыта лечения этого 

заболевания в Росии нет.

Единственный шанс спасти -  
срочная пересадка костного мозга.

Димочку ждут в израильской клинике Хадасса.

Цена спасения - 237 тысяч долларов.

Умоляем, помогите спасти ребенка!

Карта СБ:
6390 0275 9004 2375 03

Группа помощи Диме вКонтакте  
http://vk.com/spasti_dimu

телефон мамы 8937 381 8329 –  
Алина Григорьева

qIwI 937 381 8329
Яндекс-деньги

41001770568465

Отправить СМС на номер 3116 с текстом
beeпробел9063871469пробелсумма перевода

Просто пополнить счет Билайн:
967 792 2762      906 387 1469

Как помочь:

Скоро Новый год! Волшебный праздник, когда каждый 
ребенок мечтает найти под елкой ПОДАРОК! Но мечты, к со-
жалению, сбываются не у всех: есть в нашей стране дети, для 
которых Новый год проходит без подарков и прочих атри-
бутов праздника. Это дети, про которых в документах пишут 
так: находящиеся в сложной жизненной ситуации. Чтобы 
порадовать этих детишек в Новый год, Чувашская республи-
канская общественная организация «СЧАСТЛИВЫЙ ДОМ» 
проводит благотворительную акцию «Новогодняя Радость». 

Благотворительная  акция «Новогодняя радость» про-
ходит  в ноябре-декабре 2013 года. Возможны различные 
варианты участия: 

* благотворительные пожертвования для закупки ново-
годних подарков и проведения детских мероприятий для 
детей, находящихся в трудной жизненной ситуации; ново-
годние подарки; 

* оплата билетов на новогодние и рождественские утрен-
ники;

* проведение утренников; 
* размещение информации об акции «Новогодняя  Ра-

дость» в СМИ, Интернет-порталах.
Реквизиты ЧРОО «Центр поддержки  семьи  «СЧАСТЛИ-

ВЫЙ  ДОМ» для перечислений:
 
Получатель:   ЧРОО «Центр поддержки семьи «СЧАСТЛИ-

ВЫЙ ДОМ» 
Счёт  получателя:  407038108208900

10002                                                                                                  
Банк получателя:   Филиал № 19 АКБ  

МОСОБЛБАНК ОАО                                                                                                 
БИК: 049706779                ИНН:  77500

05588                                                              
Корсчёт № 30101810900000000779 в 

ГРКЦ НБ ЧУВАШСКОЙ РЕСП. БАНКА РОС-
СИИ                                                                                                              

Назначение платежа: благотвори-
тельное пожертвование (НДС не обла-
гается)

Адрес: ул. Лен. Комсомола, 58А (ТД 
«Камажа», 3 этаж). Тел. 48-18-25.

Здравствуйте, редакция га-
зеты «СПРАВЕДЛИВАЯ РОССИЯ 
- Чувашия», здравствуй, весь 
коллектив газеты!

Я писал и Геннадию Зюгано-
ву, и Владимиру Жириновско-
му, и никто из них даже не со-
изволил ответить. И тем более 
нечего ждать помощи от них.

Если вы поможете, доведе-
те до правительства России 
эту проблему, вам будут бла-
годарны десятки тысяч пен-
сионеров Чувашии, и многие 
станут вашими сторонниками.

Дело в том, что постановле-
нием правительства РФ реги-
онам даны права самим уста-
навливать для граждан общий 
трудовой стаж для получения 
звания «Ветеран труда». Счи-
таю, что это было ошибочное 

постановление: оно раздели-
ло граждан на достойных это-
го звания и недостойных его в 
зависимости от того, в каком 
регионе они проживают. А это 
ущемление прав.

Наша нищая республика – 
дотируемый регион, и прави-
тельство Чувашии установи-
ло общий трудовой стаж для 
мужчин в 45 лет, а для женщин 
– в 40 лет. Но это же абсурд! 
Выходит, чтобы получить это 
звание в Чувашии, людям надо 
было работать с 15 лет.

Например, в Ульяновской 
и Нижегородской областях, в 
Татарии этот стаж определен в 
40 и 35 лет для мужчин и жен-
щин соответственно. Спра-
шивается, чем пенсионеры из 
этих регионов лучше пенсио-

неров, живущих в Чувашии???
А ведь сам президент Путин 

говорил, что самое приемле-
мое – это когда общий стаж 
должен составлять 40 лет для 
мужчин и 35 – для женщин.

Я предлагаю добиться уста-
новления единого общего ста-
жа по всей России – 40 и 35 лет 
либо финансировать эту про-
грамму из федерального бюд-
жета. А еще можно отменить 
для всех по всей Российской 
Федерации присвоение зва-
ния «Ветеран труда».

Прошу вас изучить этот во-
прос, довести проблему до 
правительства и помочь пен-
сионерам Чувашии, чтобы 
справедливость восторже-
ствовала и для них.

В. Генералов, Чебоксары

5-6 ноября про-
шло открытое пер-
венство МВД по 
Чувашской Респу-
блике по волейболу.

На предваритель-
ном этапе, обыграв 
всех соперников с 
одинаковым счетом 
2:0 (по партиям), ко-
манда администра-

ции главы Чувашии 
заняла первое место 
в своей подгруппе. 
Поочередно были 
повержены сборные 
Главного управления 
МЧС РФ, Управления 
Федеральной служ-
бы по контролю за 
оборотом наркоти-
ков, Следственного 
Управления СК РФ 

и Управления Фе-
деральной службы 
судебных приставов 
по Чувашской Респу-
блике.

В полуфинале ко-
манда главы остави-
ла не у дел сборную 
УФСИН, которая в 
итоге заняла 4-е ме-
сто, проиграв в матче 
за «бронзу» сотруд-

никам УФСКН. И лишь 
в финале она потер-
пела единственное 
поражение, уступив 
в упорной борьбе со 
счетом 3:2 хозяевам 
турнира - команде 
МВД по Чувашии.

(Из сообщения 
пресс-службы адми-

нистрации главы ЧР).

Спорт

Чтобы держать себя в такой форме,  
необходимо долго и упорно тренироваться; спортивная игра требует 

большого интеллектуального напряжения.
Фото cap.ru

Здравствуйте, 
уважаемые ре-
дакция, партий-

ные работники и депутаты!
В советское время челове-

ку вместе с удостоверением 
ветерана труда вручалась 
медаль «Ветеран труда». Те-
перь она не вручается, но 
зато ее можно купить – про-
сто так, для души. А почему 
бы не вернуть эту традицию? 
Пусть это будет не медаль, 

пусть знак «Ветеран труда». 
Мне кажется, это важно. Че-
ловек труда должен пользо-
ваться уважением и с гордо-
стью носить такой знак, ведь 
он заслужил его, работая де-
сятки лет на благо страны.

Мне могут возразить: а 
сейчас на чье благо будет эта 
работа? На благо предприни-
мателя? Олигарха? Отвечу: в 
стране работают предприя-
тия, и даже если их хозяин не 

государство, а частное лицо, 
они выполняют прежние 
функции – выпускают нуж-
ную в стране и за рубежом 
продукцию. И на них трудят-
ся граждане России. Так по-
чему бы не начать вместе с 
удостоверением вручать ме-
даль или хотя бы знак?

Г. Дмитриев,  
Чебоксарский район

Поделись новогодней  радостью!

Скажем равнодушию НЕт! детской радости – ДА!

акЦии

Чувашские пенсионеры  
хуже татарских?

из поЧты

Знак для человека труда


